

**DECLARACION DEL GRUPO REGIONAL DE
AMERICA LATINA Y EL CARIBE (GRULAC)
Reunión Ministerial 21 – 24 de junio de 2011**

Señor Presidente, señor Director General, señoras y señores Ministros, señoras y señores Embajadores, señoras y señores Delegados;

en primer lugar tengo el agrado de presentarle a usted Embajador ANTONIO GUERREIRO, el más grato saludo y las sinceras felicitaciones de los países del GRULAC, por verlo presidir las sesiones de esta Conferencia Ministerial convocada de manera extraordinaria por el Director General del Organismo de la Energía Atómica –OIEA- Embajador YUKIYA AMANO, con el fin de considerar asuntos sobre la seguridad tecnológica nuclear y en particular los aspectos relevantes relacionados con el accidente de la central nuclear de Fukushima Daiichi que tuviera ocurrencia como consecuencia del Tsunami del 11 de marzo de 2011 en Japón. Estamos seguros que bajo su conducción, esta cumbre alcanzará los mejores resultados posibles para que la Humanidad aprenda las lecciones que ha dejado esta indeseada experiencia, para lo cual usted puede contar con la decidida colaboración del Grupo.

Señor Presidente,

Los países del GRULAC reiteran sus condolencias y su solidaridad al Pueblo y al Gobierno de Japón ante los efectos devastadores en términos de vidas humanas y pérdidas materiales causados por la naturaleza en la fecha fatídica referida.

Señor Presidente;

Varios países del GRULAC comparten con Japón la

cuenca del océano Pacífico y esta circunstancia geográfica nos llama a unirnos aún más a los esfuerzos del Gobierno de ese país y de la Comunidad Internacional para contribuir a mitigar los efectos negativos de la catástrofe, y en ese sentido, el Grupo concede la mayor importancia a los desarrollos y resultados que surjan del ejercicio que tendrá lugar durante las sesiones de esta Conferencia Ministerial sobre Seguridad Nuclear, en el entendido que los mismos aportarán luces sobre las medidas apropiadas para contrarrestar en lo posible, los efectos negativos del accidente y prevenir mediante la implementación de protocolos de seguridad efectivos, las situaciones de riesgo que se presenten en lo sucesivo.

El Grupo considera que esta Conferencia Ministerial no debe ser un evento aislado sino constituir el inicio de un proceso cuya finalidad sea reforzar la seguridad tecnológica nuclear en el mundo en todos sus aspectos y a través de acciones concretas.

El Grupo estima que como organismo líder, el OIEA debe coordinar todos los esfuerzos internacionales respecto del análisis del accidente ocurrido en la planta nucleoelectrica de Fukushima Daiichi, para realizar una revisión profunda de los actuales fundamentos, normas y guías de la seguridad tecnológica nuclear, así como organizar reuniones con los Estados Miembros para recibir comentarios y opiniones.

El Grupo subraya la necesidad de reforzar los actuales mecanismos de preparación y respuesta de emergencias, tarea en la cual el OIEA juega un papel esencial.

El GRULAC considera conveniente que se promueva la coordinación entre el OIEA, otras agencias

especializadas de las Naciones Unidas y las organizaciones regulatorias nacionales para que del análisis realizado del accidente se identifiquen todos los aspectos que contribuyan, directa e indirectamente, a lograr el objetivo de perfeccionar todos los asuntos, organizativos y técnicos, para mejorar la seguridad tecnológica de los reactores nucleoelectricos en todo el mundo.

El GRULAC considera que el OIEA, y otras agencias internacionales y las organizaciones regulatorias nacionales deben incrementar la cooperación bilateral y multilateral para el intercambio de experiencias sobre el proceso de evaluación y mejores prácticas en la seguridad tecnológica nuclear. El OIEA tiene un rol fundamental en promover la capacitación de los recursos humanos en los Países Miembros en esta área.

Esta Conferencia Ministerial nos presenta una ocasión única para analizar en detalle el tema de la responsabilidad de parte de la industria nuclear y sus operadores en la implementación de medidas de seguridad, recordando que la seguridad tecnológica nuclear es esencialmente responsabilidad de los Estados.

Señor Presidente,

El GRULAC destaca la importancia de que incidentes nucleares como el ocurrido en el mes de marzo pasado sean manejados con la mayor transparencia y celeridad y que la transmisión de información se haga de forma precisa, comprensiva y oportuna.

El GRULAC, entiende que las preocupaciones de la opinión pública mundial en relación con los riesgos que entraña la opción nuclear como mecanismo para

atender las necesidades de energía en los países que la utilizan, demandan el más riguroso compromiso de los Estados Miembros del OIEA para generar respuestas que permitan retomar la confianza de los ciudadanos, y hacia dicho fin se deben en caminar las decisiones que se elaboren en relación con el Organismo.

Señor Presidente,

El Grupo estima que el proceso que se lanza hoy debe contar con una activa participación de los Estados Miembros y es fundamental que el proyecto de Plan de Acción que será preparado por el Director General y sometido a consideración de la Conferencia General, debe ser hecho en estrecha colaboración con la membresía.

Sin menoscabar el papel central del OIEA, en el ámbito de la seguridad tecnológica nuclear, el Grupo desea recordar que hay otras iniciativas internacionales, como la conferencia internacional sobre seguridad nuclear, organizada por el Gobierno de Japón en colaboración con el OIEA y prevista para el segundo semestre de 2012, iniciativa que el GRULAC apoya, así como el segmento de Alto Nivel anunciado por el Secretario General Ban Ki Moon en el marco de la Asamblea General de la ONU a realizarse el 22 de septiembre próximo